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內地客熱搜遊港攻略 旅遊業捱出頭

遊客來港提振經濟
梁女士：國家公布這個消

息，我都替渴望回內地探親的

港人感到高興。而且大批內地

遊客來港消費對本地經濟是好

事，近年零售業、餐飲業生意

好慘淡，希望免檢疫通關之後

他們可以改善生意。

望多發布復關細節
網店負責人梁先生：內

地遊客來港對我們沒有太

大影響，不過對本港零售

業是一個很好的消息，可以

帶動店舖生意，不過現時怎

樣「有序」通關還是未知

數，期盼兩地政府有更多

消息發布。

好想返鄉探親旅遊
馬女士：免檢疫入境的消

息十分驚喜，是全面恢復與

內地正常通關的一個大進

步，我都有親戚在內地，疫

情之後都未返過內地，好想

返去探親及旅遊，不過農曆

新年就不會返去過年，因為

內地仍有疫情，打算人潮稍

減時才回去。

三年未曾回粵探母
楊女士：我的母親在廣東

省定居，足足3年沒有回去探

望，不是3天、3個月，真的

非常掛念，覺得這是很好的

消息，非常開心。但我還需

要上班，不打算返去過年，

大概明年2月份沒那麼多人過

關時才帶兒子返去探親。

內地遊客消費力強
盆菜店職員陳女士：疫

情 之 前 內 地 遊 客 過 來 是

「一車一車」這樣購物，

他們的消費力好強，期盼

盡 快 與 內 地 恢 復 正 常 通

關，讓內地遊客來消費帶

動本地經濟。

◆馬女士

◆楊女士

望穿秋水，免檢疫通關終有期，捱了
3年旅遊業寒冬的旅行社負責人陳

先生感觸良多。他昨日接受香港文匯報訪
問時表示，過去3年行業陷於「冰封」，為
縮減開支，走剩一名員工在旅行社門市處理

文書工作，「雖然沒有完全停擺，但都沒什麼
生意。」近年靠本地遊「吊鹽水」，全員咬緊牙

關，等的就是免檢疫通關之期。

旅遊業從業員多轉行招聘難
陳先生表示，旅行社已開始招聘職員迎接旅客回歸，

「現在主要是招聘導遊和銷售，但現時還是觀望態度，
未有大規模請人，亦暫不考慮高薪、增加福利的方式來
吸引人才，因為不知通關後市況如何，加上好多從業員
已轉行，很難回來了。」
他對旅遊業前景喜憂參半，「內地與香港實現復常通

關當然會給旅行社帶來更多生意，但是我們亦有好多顧
慮，存在信心問題。我們還未知內地收團情況、亦未有
關於港人北上旅行的收費行情。信息掌握不全，好難一
下子信心十足。」同時，他指港人北上旅行也會擔心當
地疫情，「內地疫情持續，（旅客）憂慮會被病毒感
染。另外，復常通關後，關口肯定人山人海，急着北上
的人士多數因為探親和經商，去旅遊的旅客估計會觀
望，不會立即出行，因為排隊過關也會影響旅遊體
驗。」

中旅社組逾百長短線內地團
香港中旅社內地遊客中心副總經理楊世鑫昨

日接受香港文匯報訪問時表示，中旅社已經為免
檢疫通關做好準備，現根據兩地政府政策和行情
變化，不斷優化細節，已經準備70多個針對廣東省
內的短線團以及100多個長線團，同時有計劃推出更多
團來接待內地旅客來港旅遊。目前公司有200多位業務
人員，其中有30多位前線導遊，相信可以應對通關初期
的情況。此外，他們也已開設招聘，以應付未來情況。
與旅遊業唇齒相依的賓館業也既喜亦憂，香港旅遊業

賓館聯會主席劉功成經營的賓館在疫情之下十室九空，
「3年了，賓館的生意一直冷清，不單少了大量內地旅
客，長住賓館的香港人也減少咗。因為現在很多工業中
心大廈都分割出很多劏房，分走我們的長客。兩地復常

通關後肯定會帶來更多的生意。」

賓館房間充足迎接遊客高峰
歡喜之餘，他亦表示存在不少顧慮，「雖然放開，但

現在內地疫情持續，旅客健康方面有無危險性是個問
題，香港有無充足的藥去應對新冠病毒感染也是一個問
題，況且香港本地還有類鼻疽病毒和其他變種病毒，我
們都不敢隨意接待客人。希望政府有具體規定，旅客要
滿足什麼安全要求，這樣我們就敢去接待。」
他指目前賓館的房間足以應對旅客，「現在房間都好

空，也沒什麼長住客，肯定夠的。」不過，他亦坦言，
因現時還未有更多的配套政策公布，讓他對未來接待旅
客的態度猶豫不決，「如果旅客是健康的，我覺得博得
過，會優先畀房間旅客。但現在我們掌握的信息太少
了，所以還是保守點，先穩住長住客。因為萬一來住的
旅客住了一兩天感染了，住住下，又走咗，得不償
失！」
香港旅遊促進會總幹事崔定邦指出，港澳仍是不少內

地旅客的首選目的地，香港旅遊業已準備就緒，「疫情
下的香港新增了不少新景點，此時內地客重臨香江，香
港不能照辦煮碗搬出傳統路線，而是要給予內地客全新
體驗，例如參觀香港故宮博物館、大館等，讓他們感受

到不一樣的香港。」

香港文匯報訊（記者 文禮願）兩地復常通關在
即，零售業界躍躍欲試。批發及零售界立法會議員邵
家輝表示，早於兩三星期前，已有商家看好復常通
關近在咫尺，加快聘請前線員工，添置新貨上架，
部分本來有意擴充的老闆，隨即加快決定租下旺
舖。有物業代理預計，在復常通關消息帶動下，尖
沙咀及銅鑼灣一帶商舖租金將有10%至20%升幅。

物業代理：尖沙咀區租金反彈最快
零售市道復甦在望，美聯旺舖高級區域營業董事

張殷焌表示，月前已有零售商看到內地陸續放寬防
疫措施，預計正常通關快將到來，故四出物色位處
優質地段的商舖，當中以尖沙咀區反彈最快，以一
個900呎的甲級商舖為例，月租約為20萬元，乙級
700多呎的商舖則為13萬至14萬元。除尖沙咀外，
銅鑼灣區的租務情況近月也漸活躍，1,000呎的甲級
商舖租金叫價為20多萬元，700呎的乙級商舖租金
則為10萬元。隨着香港與內地通關在望，加上現時
租金已處於新低水平，旺區商舖租金將會反彈。
香港旅遊業促進會總幹事崔定邦透露，目前跨境

運力仍不足，1月初港澳跨境巴士預計可恢復疫情前
的三分一運力水平，然而由於聘請司機需時，估計

會出現搶人才情況，「高峰期中港澳的跨境司機有
2,500多人，人工普遍月薪3萬元，現在要加快請
人，惟有開出優厚條件，在市場上搶人才。」

旅遊界促政府提供「復業基金」
旅遊界選委、經民聯旅遊事務委員會主席黃進達

則表示，旅遊業冰封3年多，不少旅行社老闆已
「彈盡糧絕」。黃進達指出，部分旅行社東主雖想
增聘人手迎接旅遊復常卻苦無資金，促請政府向業
界提供「復業基金」，「即使重開旅行社，都唔會
馬上有客，要預兩三個月是白支人工。此外對於經
營跨境巴士的老闆，要為旅巴重新續保和維修，每
架車起碼要花3萬至5萬元，如果無政府伸出援手，
相信業界的復甦步伐一定會受影響。」
連帶飲食業也摩拳擦掌，稻苗飲食專業學會會長

徐汶緯表示，「香港是美食之都，對內地旅客而言
仍有不錯吸引力，期待他們盡快重臨香江，帶旺飲
食業之餘，也令沉靜多時的市道再次熱鬧，對香港
整體經濟是好事。」他相信，新年團年飯及開年飯
的訂枱情況會較上年同期增加六七成。
他亦希望政府進一步取消每張餐桌之間1.5米的距

離限制，讓餐廳用盡舖面空間營業。

搶人搶舖迎旅客 旺地店租料飆20%

香港文匯報訊（記
者 文森）內地下月8
日起放寬入境措施，
取消入境後要集中隔
離安排。香港與內地
有望下月中前，可逐
步、有序通關。香港
立法會議員、工聯
會 理 事 長 黃 國 表
示，預期正常通關
初期香港人北上需
求較大，而臨近農
曆新年每日可能有
「十萬八萬人」過
關，促請香港特區政
府做好準備，並按優
次設定過關配額，以
及「特事特辦」酌情
處理一些特殊個案。

春節每天過關
料約十萬人次

黃國指出，有必須
北上人士起碼每日有
兩三萬人，這是一個
基本數字，「因為可
以見到現時健康驛
站有很多人申請，
（可以預料到）過年

時數字會更加多，真的每日十萬八
萬，都是可以預見得到的。」他建
議可按照有緊急需要、經商、家庭
團聚的優先次序，相信每日至少要
1萬個限額，同時應設「特事特
辦」通道處理特殊個案。
他續指，港人以往經常利用

羅湖和落馬洲口岸進入內地，
希望優先重開該兩個陸路口
岸。惟疫情持續3年，香港與內
地的跨境交通近乎停頓，部分
更出現人手嚴重流失，他料短
時間內招聘或有困難，促請香
港特區政府就此做好免檢疫通
關準備。

社協倡持雙程證可院舍工作
此外，社區組織協會副主任施

麗珊昨日接受電台節目訪問時表
示，現時很多家庭正熱切期待與
內地正常通關，如初期設配額，
希望家庭有特殊需要者可獲優先
安排。她指，部分人有年老父母
在內地需要探望、部分已獲批單
程證要回內地辦手續、亦有於內
地居住而需要在香港工作等，包
括部分持雙程證定期來港照顧子
女但未能在港工作的家長。
她特別提到香港長者院舍人手

不足，期望這些持雙程證來港照
顧子女的家長獲特區政府安排，
在院舍工作，以善用這些勞動
力，並期望內地有關續辦雙程證
的手續可以簡化。
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香港文匯報訊
（ 記 者 曾 業
俊）香港零售管
理協會主席謝邱
安儀昨日接受香
港文匯報訪問時
表示，兩地下月
復常通關，期望
有更多遊客來港

消費，「有遊客，零售業才能真正復
甦。」她預估今年零售業狀態持平，波幅
介乎正負低單位數；明年上半年零售業仍
處非常審慎狀態，可能要到下半年才會見
到比較顯著的改善。
謝邱安儀提到，自香港近期實施「0＋

3」入境政策後，明顯多了大量本地人外
遊，零售業界反而擔心本地市場消費會被
削弱，情況不太理想。「我身邊都有好多
朋友講明，12月份會出門旅遊，反映港
人外遊已成為本地零售業隱憂，業界擔心
會因此影響本地消費力。12月份是傳統
零售旺季，業界都期望市場有動力。」
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◆謝邱安儀
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▲ ▶ 陳先
生 和 他 的
旅 行 社 終
於 捱 到 兩
地 復 常 通
關。
受訪者供圖

內地下月8日起撤銷入境檢疫及落

地核酸檢測，意味屆時內地將恢復免

檢疫通關；同時，將恢復辦理內地居

民旅遊、商務赴港簽註。消息一出，

內地旅遊平台有關出境機票的搜索

量即時急增7倍，香港成為最多

內地旅客想到訪的目的地，香

港旅遊業翹首以待終等到旅

客重臨香江的曙光。香港中旅社

表示，已準備70多個針對廣東

省的短線團以及100多個長線

團，以及部署推出更多團接待內地

旅客來港旅遊。香港旅遊促進會則

指，內地客闊別香港3載期間，香

港多個景點如故宮文化博物館、西

九文化區、中環街市等相繼落成，相信

能給他們驚喜，惟目前最大阻礙是

「人手荒」及跨境交通復航安排。

◆香港文匯報記者 文禮願、郭倩


